
令和７年狛江市議会第１回定例会
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順 番 １ 質 問 者 18 番 佐々木 貴 史

１ 安全・安心なまちづくりについて

⑴ 陥没対策について

⑵ 特殊詐欺撲滅に向けて

⑶ 防災カタログギフトについて

（総務部長・都市建設部長）

２ 「こまえみらいテラス」について

⑴ 今後の展望について

（企画財政部長・教育部長）

３ 市民要望の実現に向けて

⑴ 狛江駅改修工事の安全対策について

⑵ 二十歳を祝う会について

⑶ 抜け道対策について

（福祉保健部長・子ども家庭部長・都市建設部長）
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順 番 ２ 質 問 者 16 番 石 川 和 広

１ 災害時への備え～避難所の生活環境対策について～

⑴ 国による自治体向けの避難所に関する取組指針・ガイドラインの改定に

ついて

① 「避難生活における良好な生活環境の確保に向けた取組指針」の改定

② 「避難所運営等避難生活支援のためのガイドライン（チェックリス

ト）」の改定

③ 「避難所におけるトイレの確保・管理ガイドライン」の改定

⑵ 避難所の居住環境改善と「スフィア基準」について

① スフィア基準とは

② 避難所の居住環境改善への取組と課題の整理に関して

③ スフィア基準の活用にむけて

⑶ 災害時における連携に関して

① 災害時応援協定に関して

② 「災害時における相互応援に関する協定」について

③ 被災者支援との連携に関して

（市長・総務部長）

２ 行政運営における人材の確保と定着への取組及び支援について

⑴ 市職員の確保と育成

① 人材としての正規職員確保への取組と課題について

② 狛江市第６次行財政改革推進計画における「組織づくり・人財育成の

推進」について

⑵ 保育人材の確保と定着への取組

① 国・東京都の取組について

② 狛江市の取組と今後の方向性について

⑶ 介護人材の確保・育成・定着への支援

① 国・東京都の支援について

② 狛江市の支援と今後の方向性について

（企画財政部長・総務部長・福祉保健部長・子ども家庭部長）
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順 番 ３ 質 問 者 15 番 小野寺 克 己

１ 笑いによる健康づくりの推進について

⑴ 笑いによる健康効果について

⑵ 笑いで健康づくりの推進について

（福祉保健部長・教育部長）

２ 公共施設予約のＤＸ化は利用者目線の改善を

⑴ 公共施設整備の予定について

⑵ 予約システムの改善について

（企画財政部長・総務部長・市民生活部長・教育部長）
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順 番 ４ 質 問 者 17 番 山 田 幸 子

１ 健やかな妊娠・出産と育児支援の充実について

⑴ 葉酸サプリメントについて

① 葉酸とプレコンセプションケアに関して

② 他市の取組について

⑵ 市の育児支援について

① 育児支援事業のメニューに関して

② 利用者の状況について

③ 今後の取組について

（福祉保健部長・子ども家庭部長）

２ 誰もが安心して学べる環境を

⑴ 「令和５年度 狛江市におけるいじめ・不登校等の調査結果」について

① 現状と課題について

② 今後の取組について

（教育部長）
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順 番 ５ 質 問 者 ６番 三 宅 まこと

１ 狛江市の景観まちづくり

⑴ 景観行政団体に関して

① 狛江市景観まちづくりビジョン制定に至る経緯、背景

② 多摩川住宅地区地区計画にはどのように反映されているのか

③ 景観法の目的と自治体の役割

④ 景観行政団体とは

⑤ 八王子市の事例

⑵ 景観を意識した組織体制について

① 町田市の景観担当課機能について

② 長崎市の景観技監について

③ 狛江市まちづくりにおける景観のあり方とは

⑶ 狛江のライトアップに関して

① 現状の行政計画での位置づけ

② 都の取組

③ ＬＥＤ照明化に伴う統一ルール化の必要性

（市長・企画財政部長・総務部長・市民生活部長・

環境部長・都市建設部長）

２ 市民食堂について

⑴ 事業者との話はどうなっているのか

⑵ 図書館臨時窓口、今後の見通しは

⑶ 文化発信拠点として改修する着眼点

（総務部長・市民生活部長・教育部長）

３ 広告料歳入を増やすために検討すべきこと

⑴ 市役所２階デジタルサイネージ案内板

① 設置の経緯、現状の運用、行政財産使用料の推移

② 経年での広告料及び当該案件

③ 待合スペースの広告価値、他自治体の事例

④ 今後、課題を解決していく道筋

⑵ えきまえ広場

① ネーミングライツ事業の経緯、公募

② 広場使用料（行政財産使用料）の推移

③ 今後、歳入確保していく道筋

（市長・副市長・企画財政部長・総務部長・市民生活部長）
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順 番 ６ 質 問 者 ５番 きたみ まさし

１ 問合せ窓口におけるＡＩチャットボット導入について

⑴ 江戸川区のメタバース区役所を見学して分かったこと

⑵ ＡＩチャットボットの可能性

⑶ 市民と職員が共に創る 24 時間 365 日対応可能な便利な市役所とは

（企画財政部長・総務部長・市民生活部長・

福祉保健部長・子ども家庭部長）

２ ＶＲやＡＲを活用した行政サービスの可能性について

⑴ ＶＲやＡＲのメリット、デメリット

⑵ バーチャルラーニングプラットフォームに見るＶＲの現状と課題

⑶ わくわくするようなＡＲの活用を

（企画財政部長・総務部長・市民生活部長・環境部長・

都市建設部長・教育部長）
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順 番 ７ 質 問 者 ４番 吉 野 芳 子

１ 持続可能な社会をめざして

⑴ 環境問題を身近に感じる

① プラスチックごみ汚染の深刻化

② プラストロー廃止の意義

③ 憂慮すべき「グリーンウォッシュ」の問題点

④ 狛江市での取り組みと課題

⑵ グローバルかつ社会的な視野を持つ

① 「エネルギー貧困」という視点

② 気候問題～日本の若者の関心の低さ

③ ビヨンド・ジェネレーション（ＢＧ）プロジェクト

(企画財政部長・福祉保健部長・環境部長・教育部長）

２ 生きづらさを和らげる地域をつくるために

⑴ 一見、個別なことを深掘りする

① 流行するエナジードリンクの危険性

② 嚥下障害のある女性が出版した「ミキサーごはん」～『固形』観念

なしで食を楽しむ

⑵ 子どもの育ちを応援する

① 保育士の配置基準見直しの影響

② 川崎市立東橘中学校 1 年生が企画した「インクルーシブ運動会」

③ 学童保育所での作業療法士（ＯＴ）の活用

⑶ 現代社会で生きていく知恵を共有する

① パワハラ対策としての「アンガーマネジメント」の有効性

② 東大卒自称「こじらせニート」～東洋哲学「超訳」本が売れている

理由とは

（企画財政部長・総務部長・福祉保健部長・子ども家庭部長・教育部長）
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順 番 ８ 質 問 者 １番 小 木 哲 朗

１ 狛江をもっと通勤に便利なまちに

⑴ 小田急線準急 和泉多摩川・喜多見駅停車の受け止め

⑵ 通勤準急を狛江にとめたい

（市長・福祉保健部長・都市建設部長）

２ 子どもが安心してスポーツに取り組める環境を

⑴ 「安心してボールを蹴りたい」サッカー少年の願いから

⑵ 子どもの声が優先される社会へ

（子ども家庭部長・環境部長・教育部長）

３ 狛江の下水道は大丈夫か

⑴ 小規模道路陥没 狛江の実態

⑵ 老朽化対策の現状

⑶ 埼玉県八潮市の事故をどう受け止めるか

（環境部長）
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順 番 ９ 質 問 者 ２番 ひらい 里 美

１ 待ち望まれる新市民センターと市内の公共施設

⑴ 市民センター改修の進捗状況

⑵ 市民センター等公共施設の運営

⑶ 狛江市における教育施設と地域交流施設のあり方

⑷ 利用しやすい公共施設とは

（教育長・企画財政部長・総務部長・市民生活部長・教育部長）

２ まちとくらしを支える公務労働

⑴ 行政のしごと

⑵ 生活賃金と最低賃金

⑶ 公務労働

⑷ 官製ワーキングプアがもたらすもの

（市長・総務部長・福祉保健部長）
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順 番 10 質 問 者 ３番 高 木 さとこ

１ 子育ての困りごとを早期支援につなげる

⑴ 子育ての困りごとの現状と課題について

⑵ 子育て支援のＬＩＮＥ相談と訪問型アウトリーチ支援で最悪の事態を

未然に回避できるように

① こども家庭庁の支援メニューを活用できるか

② こども宅食の取組事例紹介

（市長・副市長・企画財政部長・福祉保健部長・子ども家庭部長）

２ 外国人にやさしいまちづくりを諸手続きのサービス改善から取り組む

⑴ 人権尊重推進会議のテーマについて

⑵ 外国籍住民の暮らしの不便について

⑶ 狛江の文化・絵手紙を国際交流のツールとして活かす提案

（市長・副市長・企画財政部長・市民生活部長・福祉保健部長）
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順 番 11 質 問 者 ７番 山 田 みちこ

１ 文化を大切にするまち狛江

⑴ 市として考える文化とは

⑵ 今までの取組

⑶ 文化を発信していくには

（市長・副市長・企画財政部長・総務部長・市民生活部長・教育部長）

２ 狛江の緑を守る

⑴ 生産緑地、農地について

① 現状と課題

② 今後

⑵ 駒井公園について

① 市の公園について

② 市民に愛され、利用しやすい公園とは

（市長・企画財政部長・総務部長・市民生活部長・

福祉保健部長・環境部長・都市建設部長）
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順 番 12 質 問 者 ８番 し の 浩 司

１ 安心安全について

⑴ 学校施設について

① 安全点検について

② 施設の老朽化対策と長寿命化について

③ 民間屋内プール施設を活用した水泳指導について

⑵ 通学路安全対策について

① 通学路合同点検について

② 水道道路について

⑶ 自転車の乗り方について

① 法改正後の啓蒙、安全指導について

⑷ 青色防犯パトロールについて

（市長・教育長・企画財政部長・総務部長・都市建設部長・教育部長）
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順 番 13 質 問 者 ９番 三 角 たけひさ

１ 地域基盤維持への連携について

⑴ 郵便局等の公的地域基盤連携推進事業とは

⑵ 郵便局のネットワークを活用した地域貢献とは

① 防災・災害対応

・ 災害時における車両・バイクの活用

・ 局舎のスペースを自治体防災倉庫として活用

・ 配達原簿情報との整理、調整

・ 郵便局の人材を活用した取組

② 生活支援の担い手としての役割

・ 平常時における車両・バイクを活用しての見守りサービス

・ 空き家対策

・ 町会との連携強化

・ ラストワンマイル

⑶ 多様な主体との連携による地域基盤維持のあり方について

（市長・副市長・企画財政部長・総務部長・市民生活部長・

福祉保健部長・子ども家庭部長・都市建設部長）

２ 罹災証明のＡＩ化

⑴ 罹災証明交付迅速化に向けた取組

① 罹災証明書交付に関する課題

② 職員の業務負担軽減が住民の生活再建につながる

③ 東京都の取組とは

（市長・副市長・企画財政部長・総務部長・市民生活部長）
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順 番 14 質 問 者 10 番 太 田 久美子

１ 誰一人取り残さない災害対策

⑴ 災害対策基本法の改正について

① 改正の経緯と主な内容

⑵ 福祉避難所の確保・運営ガイドラインについて

① 改正の経緯、趣旨、主な改正内容

⑶ 要配慮者支援について

⑷ 災害時避難行動要支援者に対する個別避難計画作成と支援について

⑸ 災害時における外国人への支援について

⑹ 福祉避難所、指定避難所に開設される福祉避難スペースについて

⑺ 福祉避難スペース及び福祉避難所設置・運営訓練について

① 訓練の概要、訓練から見えてきた課題

（市長・副市長・総務部長・市民生活部長・福祉保健部長）

２ 誰一人取り残さないがん対策

⑴ 膵臓がん対策

① 我が国におけるがんの現状

② 膵臓がんについて

③ 検診の重要性と現状について

④ 早期発見の重要性について

⑤ 早期発見・早期診断、治療の取組について

⑥ 膵臓がんになりやすい人への対策

⑦ 小学校、中学校、高校、市民へのがん教育の重要性について

⑧ 今後の展開について

（市長・副市長・教育長・市民生活部長・福祉保健部長・教育部長）
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順 番 15 質 問 者

１ 「生涯学習社会の実現」に向けて

⑴ 生涯学習とは

⑵ 生涯学習の重要性と求められる理由について

① 社会の変化と生涯学習へのシフトについて

⑶ 生涯学習に関する国の施策動向について

① 国民一人一人の学習活動の促進

② これまでの生涯学習の振興方策について地方分権改革の一環である

第９次地方分権一括法の制定と影響について

③ 生涯学習に期待されること

⑷ 自治体による市民が生涯にわたって行う学習活動支援について

① 自治体主導の狛江市民の生涯学習の場、土台作りへの要望

② ライフステージに応じた学びの機会の提供

③ 学びを深める取組

⑸ 先進市の事例

① 都内自治体の動向

② 大和市文化創造拠点シリウス視察から見えたこと

③ 自治体が施設運営する時代ではない。４つの指定管理委託先のノウハ

ウと魅力について

⑹ 大和市内に点在する温泉設備併設など多彩な生涯学習センター

① 市内に広がる圧倒的な「知・智」の勢いは、生きる力に繋がっている

⑺ 狛江市の現状と課題について

⑻ 狛江市も社会教育課から首長直轄の生涯学習課創設へ移行の検討を

（市長・教育長・企画財政部長・市民生活部長・環境部長・教育部長）
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順 番 16 質 問 者 21 番 栗 山 欽 行

１ 人獣共通感染症対策・ワンヘルスについて

⑴ 人獣共通感染症対策・ワンヘルスへの対応策の検討について

・ 市内の愛玩動物の飼養頭数について

・ ワンヘルス、市の認識と対応について

・ 学校における愛玩動物の飼養について

・ ワンヘルス、教育委員会の認識と対応について

（市長・教育長・企画財政部長・福祉保健部長・教育部長）

２ 根川の暗渠化と公園整備について

⑴ 根川の暗渠化と公園整備の可能性について

・ 市内の緑被率の推移について

・ 戦略的緑被率向上策について

・ 根川に架かる橋りょうの管理と将来展望について

・ 市内の公共下水道管理について

・ 狛江市都市計画及び狛江市下水道総合計画について

（市長・企画財政部長・環境部長・都市建設部長）
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順 番 17 質 問 者 22 番 石 井 功

１ 障がいのある人もない人も、高齢の人も安心して暮らせるまちづくり

⑴ グループホームえだまめの経過について

⑵ グループホームえだまめの今後について

⑶ 障がい者福祉の今後について

⑷ 高齢者への虐待について

（福祉保健部長）

２ 道路行政について

⑴ 法定外道路について

（都市建設部長）
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順 番 18 質 問 者 14 番 西 村 あつ子

１ 市民生活支援について

⑴ 物価高騰が続く中、現状と今後の支援策について伺う

① 事業者への支援

② 福祉施設への支援

③ 学校への支援

④ 低所得者への支援

（市長・企画財政部長・市民生活部長・福祉保健部長・教育部長）

２ 産後支援について

⑴ 現状と課題

⑵ 産後うつの現状と取組

⑶ 児童虐待への対策

（福祉保健部長・子ども家庭部長）
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順 番 19 質 問 者 11 番 荒 木 て つ

１ 教育環境の充実について

⑴ 教育費負担の軽減・無償化

⑵ 難聴学級の設置

⑶ 教職員の健康管理について

（教育長・教育部長）

２ 市民要望

⑴ 寡婦控除申請について

（市民生活部長・福祉保健部長）

- 19 -



順 番 20 質 問 者 12 番 岡 村 し ん

１ 安心安全のまちづくりについて

⑴ 災害対策について

⑵ 地下埋蔵施設の老朽化対策について

（市長・総務部長・環境部長・都市建設部長）

２ 公共交通の充実について

⑴ 現状と課題について

⑵ 都や国の動きについて

⑶ 他の自治体の状況について

⑷ 今後について

（市長・都市建設部長）
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順 番 21 質 問 者 13 番 宮 坂 良 子

１ 狛江団地建て替え問題～安心して住み続けられるために

⑴ 狛江団地建て替えについての進捗状況

⑵ 居住者から出されていた切実な要望への対応について

⑶ 今後のスケジュールと見通し

⑷ 安心して住み続けられる都営住宅とまちづくりの施策を

（市長・福祉保健部長・都市建設部長）

２ 豊かで安心の放課後を～学童クラブについて

⑴ 学童クラブの目的と意義について

⑵ 学童クラブの待機児対策について

⑶ 東京都の認証学童クラブについて

（市長・子ども家庭部長・教育部長）
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